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Заседание открывается в 10 ч. 10 м.

Организация работы (A/C.5/58/1/ Add.3)

1. Председатель обращает внимание Комитета
на письмо Председателя Генеральной Ассамблеи от
6 мая 2004 года на имя Председателя Пятого коми-
тета, содержащееся в документе A/C.5/58/1/Add.3,
согласно которому на рассмотрение Пятому комите-
ту передается пункт 168 повестки дня, озаглавлен-
ный «Финансирование Миссии Организации Объе-
диненных Наций по стабилизации в Гаити».

Пункт 121 повестки дня: Бюджет по программам
на двухгодичный период 2004�2005 годов
(продолжение) (A/58/756 и A/58/758)

Укрепление безопасности операций, персонала
и помещений Организации Объединенных
Наций

2. Г-жа Бертини (Заместитель Генерального
секретаря по вопросам управления), представляя
доклад Генерального секретаря об укреплении
безопасности операций, персонала и помещений
Организации Объединенных Наций (A/58/756), го-
ворит, что нападение на штаб-квартиру Организа-
ции Объединенных Наций в Багдаде 19 августа
2003 года привело к радикальному изменению об-
становки в плане безопасности, в которой функцио-
нирует Организация. Хотя Генеральный секретарь
испросил дополнительные ресурсы для обеспечения
безопасности после событий 11 сентября 2001 года,
в то время Организация Объединенных Наций не
являлась мишенью для террористов и работающий
под ее флагом персонал по-прежнему находился в
относительной безопасности.

3. В докладе Генерального секретаря содержится
информация о важных мерах по укреплению безо-
пасности во всем мире, что позволит Организации
Объединенных Наций продолжать свою работу при
одновременном более эффективном регулировании
возникающих рисков. Основная часть ассигнований
в размере 57 млн. долл. США, утвержденных на ук-
репление безопасности в 2002 году, была испроше-
на для приоритетной реализации проектов в сфере
безопасности в рамках генерального плана, разра-
ботанного до событий 11 сентября 2001 года. Эти
события и последующее нападение в Багдаде со
всей очевидностью продемонстрировали слабость
этих проектов и необходимость укрепления в физи-
ческой безопасности и безопасности персонала.

4. По итогам проведенного в августе 2003 года
независимой группой экспертов исследования был
сделан ряд рекомендаций относительно укрепления
и унификации механизмов безопасности Организа-
ции Объединенных Наций. Одна из ключевых ре-
комендаций, которая была вынесена по итогам
предварительного анализа в ходе этого исследова-
ния, заключается в целесообразности выделения
ресурсов для управления процессом преобразова-
ния механизмов безопасности.

5. Эксперты Организации Объединенных Наций
по вопросам безопасности и независимая группа,
привлеченная Генеральным секретарем с целью
проведения расследования факта взрыва бомб в Ба-
гдаде, сделали ряд закономерных выводов. Однако
Генеральный секретарь все еще не принял мер по
докладу группы для определения индивидуальной
личной ответственности в связи с нападением в Ба-
гдаде.

6. Руководящая группа по вопросам безопасно-
сти наметила ряд последующих мер по итогам раз-
личных исследований, в том числе необходимость
назначения «руководителя по вопросам управления
процессом преобразований» в целях выработки ре-
комендаций в отношении мер и ресурсов, необхо-
димых для укрепления системы безопасности Ор-
ганизации Объединенных Наций; разработки более
действенных процедур оценки угрозы и рисков; об-
новления и подтверждения минимальных оператив-
ных стандартов безопасности (МОСБ) с целью пре-
сечь новые угрозы; и оценки систем и процедур
обеспечения соблюдения, подотчетности, профес-
сиональной подготовки и развития карьеры персо-
нала по вопросам безопасности.

7. Кроме того, Департамент операций по под-
держанию мира провел обследование МОСБ во
всех своих полевых миссиях, а Департамент по во-
просам управления во взаимодействии с региональ-
ными комиссиями и Отделениями Организации
Объединенных Наций в Женеве, Вене и Найроби
разработал МОСБ для крупных комплексов штаб-
квартир (ШК-МОСБ) и выявил недостатки во всех
восьми основных местах службы. Новые
ШК-МОСБ, которые были проверены внешними
экспертами по вопросам безопасности, использова-
лись в качестве основы для исчисления основного
компонента ассигнований, испрашиваемых на цели
повышения физической безопасности. Представи-
тели Управления Координатора Организации Объе



3

A/C.5/58/SR.42

диненных Наций по вопросам безопасности
(КООНВБ) посетили 19 стран, вызывающих особую
обеспокоенность, для анализа угроз и возникающих
рисков с использованием более совершенной сис-
темы МОСБ и выработали соответствующие реко-
мендации. Была также организована профессио-
нальная подготовка назначенных должностных лиц
и возглавляемых ими групп по вопросам обеспече-
ния безопасности.

8. В настоящее время механизмы безопасности
Организации Объединенных Наций должны содей-
ствовать устранению серьезной и постоянно ме-
няющейся угрозы преднамеренных, прямых напа-
дений, которая может возникать в случае слабой
системы предупреждения или в отсутствии таковой.
В этой связи необходимо на систематической осно-
ве отслеживать ситуацию в плане безопасности,
прогнозировать вероятность нарушения безопасно-
сти и осуществлять перспективное планирование в
целях предупреждения таких нарушений. Повы-
шенная готовность и защита на основе использова-
ния современного учебного оборудования и физи-
ческая безопасность имеют исключительно важное
значение; необходимо принять неотложные меры по
включению повышенной культуры понимания и со-
блюдения мер безопасности и укрепления потен-
циала проверки в структуры и процедуры механиз-
мов безопасности Организации Объединенных На-
ций. В настоящее время руководитель по вопросам
управления процессом преобразований изучает все
соответствующие вопросы, при этом ожидается, что
в июле 2004 года он сделает соответствующие ре-
комендации.

9. В настоящем докладе предлагается первый
этап новых мер, в которых ощущается острая необ-
ходимость, в частности, мер по совершенствованию
строительства, незамедлительному увеличению
числа сотрудников Управления КООНВБ в местах
службы с повышенным риском, осуществление па-
кета мер в специальных политических миссиях,
операциях по поддержанию мира и Международном
трибунале по Руанде (МУТР) и ограниченное уси-
ление числа сотрудников в Центральных учрежде-
ниях, занимающихся выполнением основных функ-
ций. Общий объем испрашиваемых ассигнований
для реализации этих мер составляет 92,4 млн. долл.
США, из которых 71,2 млн. долл. США составляют
единовременные расходы. Эти потребности на
2004 год никоим образом не наносят ущерба струк-

туре управления системой безопасности, которая
будет предложена в сентябре.

10. Исключительно важно принять срочные меры
в отношении предложений, касающихся первого
этапа, в целях обеспечения минимально допустимо-
го уровня безопасности персонала и объектов Ор-
ганизации Объединенных Наций во всем мире.
Управление КООНВБ испытывает напряжение и
нуждается в регулярном, предсказуемом источнике
финансирования. Нынешние механизмы носят не-
адекватный характер и являются слишком громозд-
кими для решения постоянно возникающих про-
блем, с которыми в настоящее время сталкивается
система безопасности Организации Объединенных
Наций. Обеспечение адекватной безопасности в
Центральных учреждениях и на местах стало пред-
посылкой для эффективного оказания услуг и по-
этому является общей основной обязанностью всех
государств-членов, для выполнения которой необ-
ходимо обеспечить финансирование непосредст-
венно по линии регулярного бюджета. Более того,
меньшее, чем было предложено, общее число со-
трудников Управления КООНВБ в составе
116 человек поставит Генерального секретаря почти
перед невозможным выбором: какие из особо опас-
ных отделений на местах не должны получить тре-
буемого объема ассигнований. Она призывает госу-
дарства-члены предпринять шаги во избежание та-
кого положения.

11. Для удовлетворения неотложных и неизбеж-
ных штатных потребностей было предложено пре-
дусмотреть среднюю численность временного пер-
сонала общего назначения, не предрешая при этом
результатов обзоров по вопросам укомплектования
штатами. Кроме того, было указано на ряд новых и
расширенных потребностей в сфере строительства,
которые будут удовлетворяться, по возможности, в
рамках ШК-МОСБ в целях принятия мер по обес-
печению более эффективной охраны зоны объектов,
укреплению структур с учетом угрозы взрыва бомб
и усовершенствованию системы электронного на-
блюдения. С учетом сроков подготовки к осуществ-
лению всех строительных проектов следует немед-
ленно начать реализацию этих предложений для
сведения к минимуму степени уязвимости.

12. План работы на втором этапе, который будет
представлен на рассмотрение осенью после завер-
шения различных технических обследований, про-
водимых в настоящее время, будет предусматривать
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разработку конкретных и подробных предложений
относительно создания единой структуры управле-
ния в области обеспечения безопасности, долго-
срочных кадровых потребностей, профессиональ-
ной подготовки, комплексной глобальной системы
контроля, обеспечения безопасности информацион-
но-коммуникационной технологии и необходимости
постоянного продолжения этого дела.

13. Хотя информация, содержащаяся в докладе,
ограничена по причине своего секретного характе-
ра, Консультативному комитету по административ-
ным и бюджетным вопросам (ККАБВ) была пред-
ставлена обширная подробная информация, содер-
жащая соответствующие данные. Настоящий док-
лад не является обычной бюджетной просьбой, и в
этой связи к нему не следует применять традицион-
ный подход, предусматривающий сокращение рас-
ходов. Работающие во всем мире сотрудники Орга-
низации Объединенных Наций делают на повсе-
дневной основе все возможное, с тем чтобы помочь
людям, испытывающим крайнюю нужду. При этом
они не должны приносить в жертву свою жизнь.

14. Г-н Кузнецов (Председатель Консультативно-
го комитета по административным и бюджетным
вопросам), представляя соответствующий доклад
ККАБВ (А/58/758), говорит, что, хотя «голубые кас-
ки» и сотрудники Организации Объединенных На-
ций становились объектами злоумышленных напа-
дений задолго до событий 11 сентября 2001 года и
взрыва бомбы в гостинице «Канал» в Багдаде, в по-
следние несколько лет применялся скорее поэтап-
ный подход к вопросам безопасности сотрудников и
операций Организации Объединенных Наций, при
этом для осуществления краткосрочных мер испра-
шивались чрезвычайные ресурсы. Надлежащее рас-
смотрение потребностей в сфере безопасности яв-
ляется исключительно трудным делом в отсутствие
как углубленного анализа угроз и рисков, так и со-
гласованного плана. Поэтому давно пора разрабо-
тать комплексную стратегию, направленную на ук-
репление безопасности операций, сотрудников и
помещений Организации Объединенных Наций, к
которой необходимо подходить со всей серьезно-
стью.

15. При определении потребностей в ресурсах на
цели укрепления системы охраны и безопасности
следует исходить из результатов всеобъемлющего
обзора и разработки плана действий, которые
должны предшествовать такому определению по-

требностей. Однако в докладе Генерального секре-
таря отсутствует анализ важных вопросов, связан-
ных с безопасностью и охраной, в том чисел вопро-
сов, касающихся ответственности и подотчетности
службы безопасности Организации Объединенных
Наций. В докладе не разъясняется взаимосвязь ме-
жду Департаментом операций по поддержанию ми-
ра и проявлением КООНВБ, не уточняются роль и
ответственность Организации Объединенных На-
ций в сравнении со странами пребывания в деле
обеспечения безопасности помещений и операций
на местах системы Организации Объединенных
Наций, не проводится анализ сотрудничества с на-
циональными властями и организациями по вопро-
сам оценки угрозы и принятия превентивных мер,
согласованных планов применения комплексного и
скоординированного подхода ко всем организациям
системы Организации Объединенных Наций и не
уточняются временные рамки завершения всех бу-
дущих проектов в сфере безопасности. Эти вопросы
должны быть подробно рассмотрены в будущем
докладе о втором этапе.

16. В этих условиях ККАБВ рекомендовал утвер-
дить постоянное финансирование текущих проек-
тов, но отложить удовлетворение просьб о выделе-
нии ресурсов для новых проектов до представления
общего плана и стратегии. Он также рекомендовал
утвердить дополнительные должности в ряде клю-
чевых сфер деятельности, а также объем дополни-
тельных ассигнований для миссий по поддержанию
мира, которые испытывали в них острую необходи-
мость, и Отделения Организации Объединенных
Наций в Вене.

17. Что касается потребностей в строительстве, то
ККАБВ отметил, что по состоянию на 31 декабря
2003 года неизрасходованный остаток средств со-
ставляет 28,5 млн. долл. США и что дополнитель-
ные потребности в рамках текущих проектов со-
ставляют в общей сложности 21,9 млн. долл. США.
Поэтому его рекомендация отложить удовлетворе-
ние просьбы о выделении ассигнований в размере
16,1 млн. долл. США на новые проекты до рассмот-
рения Генеральной Ассамблеей комплексного плана
не должна послужить причиной каких-либо задер-
жек. С учетом темпов осуществления проектов, ут-
вержденных почти два года назад, и соответствую-
щей структуры расходов имеющейся суммы для
реализации строительных проектов будет вполне
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достаточно для покрытия возникающих тем време-
нем потребностей.

18. Что касается потребностей в должностях, то
ККАБВ рекомендует удовлетворить все просьбы, за
исключением тех, которые касаются Управления
КООНВБ. Он рекомендует перевести на финанси-
рование за счет регулярного бюджета
58 должностей, расходы на которые в настоящее
время покрываются за счет внебюджетных средств.
Любая нехватка средств в рамках нынешнего меха-
низма финансирования должна рассматриваться в
контексте межучрежденческого механизма коорди-
нации и сотрудничества. Между тем, Комитет также
рекомендовал, чтобы потребности Управления
КООНВБ корректировались с учетом ранее согласо-
ванных механизмов совместного покрытия расхо-
дов. ККАБВ рекомендовал отложить принятие ре-
шения по просьбе в отношении оставшихся
58 должностей до выпуска всеобъемлющего докла-
да о безопасности, который Генеральный секретарь
должен представить Генеральной Ассамблее на ее
пятьдесят девятой сессии, и до завершения обзора
структуры и механизмов по обеспечению безопас-
ности Организации в целом.

19. Что касается временного персонала общего
назначения, то в докладе содержится весьма огра-
ниченная информация в поддержку испрашиваемо-
го объема ассигнований, и в этой связи в отсутствие
всеобъемлющего и согласованного плана очень
трудно проанализировать реальные потребности.
Поэтому с учетом того факта, что Генеральная Ас-
самблея рассмотрит этот вопрос через четыре меся-
ца, ККАБВ рекомендует утвердить ассигнования в
размере 3 млн. долл. США в качестве единовремен-
ной суммы, которая должна гибко использоваться
Генеральным секретарем для удовлетворения неот-
ложных потребностей.

20. Что касается потребностей ряда операций по
поддержанию мира и МУТР, то ККАБВ придержи-
вается того мнения, что за исключением потребно-
стей Миссии Организации Объединенных Наций в
Эфиопии и Эритрее (МООНЭЭ), для которой были
испрошены дополнительные ресурсы в размере
7 млн. долл. США в связи с переводом штаб-
квартиры в более безопасное место, и Вооруженных
сил Организации Объединенных Наций по поддер-
жанию мира на Кипре (ВСООНК), они должны по-
крываться за счет их общих бюджетов и указывать-
ся в соответствующих отчетах об исполнении бюд-

жетов. Однако информация, касающаяся ВСООНК,
в докладе Консультативного комитета, по-види-
мому, утратила свою актуальность ввиду произо-
шедших событий.

21. В заключение оратор обращает внимание на
резюме рекомендаций Консультативного комитета в
пункте 39 его доклада. Что касается просьбы о вы-
делении 85 млн. долл. США брутто, представлен-
ной Генеральным секретарем, следует отметить, что
до получения доклада Генерального секретаря о
втором этапе будет ассигнована сумма в размере
63 млн. долл. США. Удержание части испрашивае-
мых средств не является свидетельством недооцен-
ки значимости этой проблемы. Напротив, серьез-
ность вопроса заставляет удерживать средства в це-
лях установления строгой дисциплины, необходи-
мой для разработки устойчивого и эффективного
подхода, который государства-члены смогут понять
и к которому будут испытывать доверие. Расходова-
ние огромных сумм денежных средств без эффек-
тивного и скоординированного плана действий и
сотрудничества между всеми заинтересованными
лицами может привести к обеспечению мнимой
безопасности и катастрофическим последствиям.

22. Г-н Аль-Ансари (Катар), выступая от имени
Группы 77 и Китая, говорит, что важный вопрос
обеспечения охраны и безопасности не может рас-
сматриваться изолированно от других проблем. Ис-
ключительно важное значение имеет комплексный
подход, включающий четкие рамки стандартов
безопасности и охраны.

23. Хотя Генеральная Ассамблея неоднократно за-
являла, что сотрудники Организации Объединенных
Наций являются бесценным активом Организации,
многое еще предстоит сделать для обеспечения их
безопасности. События в мире продолжают демон-
стрировать, что помещения Организации Объеди-
ненных Наций уязвимы для нападения. Поэтому
степень физической безопасности и защиты всех
помещений Организации Объединенных Наций
следует еще более повысить, а это обусловливает
необходимость применения долгосрочной страте-
гии, а не поэтапного подхода.

24. Четко функционирующая система безопасно-
сти требует скоординированных усилий и эффек-
тивного руководства со стороны тех, кому поручена
задача управления системой безопасности. Необхо-
дима также четко определенная иерархическая
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структура и ясно установленные обязанности и
подотчетность. Кроме того, организации системы
Организации Объединенных Наций должны про-
должать согласовывать свои усилия по вопросам
охраны и безопасности в целях обеспечения един-
ства целей. Механизм совместного покрытия расхо-
дов, принятый Генеральной Ассамблеей в резолю-
ции 56/255, является шагом в правильном направ-
лении и его необходимо продолжать использовать.

25. В докладе ККАБВ обращалось внимание на
ряд сохраняющихся недостатков, которые не были
окончательно рассмотрены. Группа 77 и Китай осо-
бенно обеспокоены тем, что осуществление некото-
рых проектов, ранее утвержденных на срочной ос-
нове, было задержано и что Секретариат предложил
отложить некоторые из этих проектов. Группа так-
же подчеркивает, что принимающие страны должны
полностью выполнять свои обязанности согласно
соглашениям с принимающими странами.

26. Г-жа Стэнли (Ирландия), выступая от имени
Европейского союза, ассоциированных стран (Бол-
гарии, Румынии и Турции), стран, находящихся в
процессе стабилизации и ассоциации (Албании,
Боснии и Герцеговины, бывшей югославской Рес-
публики Македонии, Сербии и Черногории и Хор-
ватии) и, кроме того, Исландии, говорит, что собы-
тия 11 сентября 2001 года и нападение на штаб-
квартиру Организации Объединенных Наций в Ба-
гдаде 19 августа 2003 года поколебали представле-
ние о нейтральности Организации и относительной
безопасности ее персонала. В этих обстоятельствах
государства-члены должны тесно сотрудничать друг
с другом в целях создания системы безопасности,
которая должна быть как эффективной, так и устой-
чивой по своему характеру. Европейский союз при-
вержен делу обеспечения защиты всех сотрудников
Организации Объединенных Наций и готов ком-
плексно и эффективно обсудить меры по устране-
нию новых угроз, в том числе вопрос об обеспече-
нии координации в сфере безопасности между Ор-
ганизацией и принимающими странами. В этой свя-
зи Европейский союз настоятельно призывает Гене-
рального секретаря предпринять соответствующие
шаги по обеспечению того, чтобы во всех местах
службы без дальнейшего промедления можно было
добиться соответствующего улучшения системы
безопасности, и выражает разочарование по поводу
столь многочисленных задержек в реализации соот-

ветствующих мер, для чего уже были утверждены
финансовые средства.

27. Принятие глобального и согласованного под-
хода к проблемам безопасности в рамках системы
Организации Объединенных Наций является ком-
плексной задачей с учетом того, что уровни и оцен-
ки угроз в разных местах службы отличаются друг
от друга, и что различные органы выполняют раз-
ные мандаты. Однако ясно, что нынешняя, в основ-
ном специальная, система более не отвечает наи-
лучшим интересам Организации.

28. В своем докладе Генеральный секретарь от-
крыто признает, что его предложения являются
лишь первым этапом усилий по разработке единого
общесистемного плана безопасности. Однако эти
предложения не содержат комплексного обзора по-
ложения в сфере безопасности, поэтому трудно
оценить реальные приоритеты в деле укрепления
механизмов безопасности. В этой связи Европей-
ский союз надеется на представление осенью док-
лада о втором этапе после завершения исследова-
ния по вопросу об управлении процессом преобра-
зований.

29. Важно соответствующим образом укомплекто-
вать Управление КООНВБ как в Центральных уч-
реждениях, так и на местах в целях создания более
эффективного потенциала анализа угроз и обеспе-
чения соблюдения МОСБ. Для этого необходима
дополнительная информация о новых параметрах
обновления МОСБ на объектах Организации Объе-
диненных Наций в районах повышенного риска.
Культура безопасности должна быть также измене-
на на основе эффективной системы подотчетности
и полномочий, а также уделения большего внима-
ния профессиональной подготовке.

30. Хотя Европейский союз волнуют многие про-
блемы, вызывающие обеспокоенность у ККАБВ, с
учетом усиления угрозы с точки зрения безопасно-
сти и соответствующего увеличения объема работы,
налицо явная необходимость позитивного рассмот-
рения численности штатов в Управлении КООНВБ
в целях увеличения числа квалифицированных со-
трудников по вопросам безопасности на местах.
Союз обратится с просьбой разъяснить позицию
Управления КООНВБ в рамках системы безопасно-
сти Организации Объединенных Наций и заплани-
рованных механизмов подготовки сотрудников по
вопросам безопасности и другого персонала. Он



7

A/C.5/58/SR.42

также попросит дать пояснение относительно обос-
нования необходимости использования временного
персонала общего назначения и просьбы о выделе-
нии дополнительных ресурсов на текущие и новые
проекты и оборудование в рамках системы безопас-
ности. Необходимо более обстоятельным образом
обсудить предложение Генерального секретаря об
изменении действующей системы совместного по-
крытия расходов. Это обсуждение должно происхо-
дить в контексте рассмотрения Комитетом доклада
по вопросу об управлении процессом преобразова-
ний.

31. Комитет должен постановить, какие решения
следует принять на нынешней сессии для обеспече-
ния удовлетворения неотложных потребностей и
какие вопросы могут быть отложены до пятьдесят
девятой сессии Ассамблеи без ущерба охране и
безопасности всех сотрудников Организации Объе-
диненных Наций.

32. Г-н Рено (Бразилия), выступая от имени Груп-
пы Рио говорит, что недавние нападения на поме-
щения и объекты Организации Объединенных На-
ций свидетельствовали о радикальном изменении
положения Организации в сфере безопасности, ко-
торая в настоящее время стала объектом нападения.
Новая обстановка требует комплексного рассмотре-
ния процедур безопасности, применявшихся до на-
стоящего времени, при этом в настоящее время на-
до уделять основное внимание предупреждению
новых угроз, а также регулированию кризисов и
уже действующим мерам по ограничению наноси-
мого ущерба. Новый активный подход должен за-
менить традиционный механизм ответных мер, и
все государства-члены и органы Организации Объ-
единенных Наций обязаны действовать сообща в
целях создания более безопасных условий работы
для сотрудников.

33. До всеобъемлющего анализа предложений о
новой системе безопасности требуется принять ряд
незамедлительных мер. В этой связи в докладе Ге-
нерального секретаря изложены различные предло-
жения, которые могут быть быстро осуществлены и
не зависят исключительно от выводов доклада о
втором этапе.

34. Что касается долгосрочных мер, то Группа Рио
придает важное значение созданию системы ответ-
ственности и подотчетности и налаживанию более
эффективного взаимодействия между Управлением

КООНВБ и Департаментом операций по поддержа-
нию мира. В докладе о втором этапе следует рас-
смотреть эти вопросы в качестве приоритетных на-
правлений нового плана обеспечения безопасности,
что позволит Генеральной Ассамблее проанализи-
ровать предлагаемые рамки как с организационной,
так и бюджетной точек зрения.

35. Г-н Даттон (Австралия), выступая также от
имени Канады и Новой Зеландии, говорит, что уст-
рашающие угрозы, прозвучавшие в адрес Органи-
зации Объединенных Наций на предыдущей неделе,
подчеркнули, что Организация не может больше
пользоваться иммунитетом от угроз в сфере безо-
пасности. Необходимы более оперативные дейст-
вия. Организация Объединенных Наций должна
полностью оценить угрозы, которые влияют на ее
способность осуществлять свою работу, и провести
давно назревший обзор своих механизмов обеспе-
чения безопасности.

36. В докладе Генерального секретаря об укреп-
лении безопасности операций, сотрудников и по-
мещений Организации Объединенных Наций
(А/58/756) было признано, что меры в области
обеспечения безопасности необходимо радикаль-
ным образом скорректировать, а Консультативный
комитет указал на необходимость применения все-
объемлющего подхода в сфере политики вместо
разрозненных мер. Генеральный секретарь должен
представить пятьдесят девятой сессии Генеральной
Ассамблеи комплексный доклад, включающий
предложения об обеспечении согласованного и
комплексного руководства системой безопасности
между Организацией Объединенных Наций и ее уч-
реждениями, определении и практическом внедре-
нии соответствующих стандартов безопасности и
создании хорошо отлаженных механизмов подот-
четности. Нынешняя раздробленная структура и не-
упорядоченная система отчетности представляет
собой эффективные средства обеспечения безопас-
ности. Большое воодушевление вызвала информа-
ция, которую только что представил заместитель
Генерального секретаря по вопросам управления и
которая касается пока что принятых мер.

37. Использование усиленных МОСБ и
ШК-МОСБ обеспечивает четкую стратегическую
основу в связи с просьбами о выделении ресурсов
для удовлетворения неотложных потребностей. В
ходе неофициальных консультаций по вопросу о
способах определения, подтверждения и примене
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ния этих стандартов следует представить дополни-
тельную подробную информацию.

38. Медленный прогресс в рамках некоторых про-
ектов строительства, в отношении которых два года
назад Генеральная Ассамблея приняла решение о
финансировании, вызывает разочарование. Из-за
этих задержек сумма, которая была рекомендована
Консультативным комитетом для утверждения, на
данном этапе, по-видимому, является достаточной с
учетом того, что Генеральный секретарь получил
возможность осуществлять первоочередные проек-
ты, как старые, так и новые. Комитету следует
вновь рассмотреть этот вопрос на пятьдесят девя-
той сессии Ассамблеи, ко времени проведения ко-
торой он должен иметь более четкое представление
об обязанностях правительств принимающих стран
по обеспечению охраны зоны объектов Организа-
ции Объединенных Наций.

39. Делегации, от имени которых он выступает,
согласны с Консультативным комитетом, что в на-
стоящее время для МУТР или миссий по поддержа-
нию мира, помимо МООНЭЭ и ВСООНК, не требу-
ется дополнительных ассигнований с учетом того,
что информация о любых дополнительных потреб-
ностях может быть получена на основании докла-
дов о результатах работы миссий.

40. Полная численность дополнительного персо-
нала на местах, испрошенного для Управления
КООНВБ, которое укомплектовано не полностью,
должна быть немедленно утверждена. Важное зна-
чение имеют более широкие возможности выработ-
ки профессиональных рекомендаций по вопросам
безопасности на местах, независимо от решений
Комитета во время пятьдесят девятой сессии Ас-
самблеи. Решения о совместном покрытии расходов
в целях удовлетворения дополнительных потребно-
стей могут быть приняты на пятьдесят девятой сес-
сии в рамках более широкой реформы системы
обеспечения безопасности. Хотя дополнительные
ресурсы для укрепления безопасности требуются в
срочном порядке, их выделение будет содействовать
лишь частичному решению возникшей проблемы.
Наиболее трудные задачи касаются управления и
должны быть решены, с тем чтобы Организация
могла продолжать свою работу при соответствую-
щем отношении к проблемам безопасности.

41. Г-н Кеннеди (Соединенные Штаты Америки)
согласен, что нападения на Организацию Объеди-

ненных Наций в 2003 году поколебали представле-
ние о том, что Организация не является мишенью
для терроризма, и изменили парадигму безопасно-
сти. В настоящее время, когда Организация являет-
ся объектом для нападения, меры безопасности не-
обходимо радикальным образом скорректировать.
Поэтому его делегация стремится получить доклад
о втором этапе, который предоставит возможность
для оценки функционирования и управления всем
механизмом обеспечения безопасности Организа-
ции Объединенных Наций. 

42. Соединенные Штаты давно выступали за
прочную систему безопасности для Организации
Объединенных Наций, однако, несмотря на незна-
чительное увеличение в последние годы, нынешнее
число сотрудников по вопросам безопасности ос-
тавляет мало места для маневра в деле осуществле-
ния функций на местах и управления ими в Цен-
тральных учреждениях. В большинстве из пример-
но 80 мест службы с высокой степенью риска рабо-
тают всего один или два сотрудника по вопросам
безопасности на местах, выполняющих основные
функции. Нынешняя структура не создает потен-
циала, необходимого для удовлетворения все более
сложных потребностей в сфере безопасности.

43. Его делегация приняла к сведению рекоменда-
цию Консультативного комитета в отношении
58 действующих должностей сотрудников по во-
просам безопасности на местах, которые должны
покрываться из регулярного бюджета, однако обес-
покоена тем, что, если Комитет утвердит эту реко-
мендацию, в Управлении КООНВБ не произойдет
чистого увеличения числа должностей и не будет
представлять собой гибкую структуру быстрого и
эффективного реагирования на кризисы на местах.
Его делегация считает, что эти должности полно-
стью обоснованы, и с удовлетворением получит
разъяснения по рекомендации Председателя Кон-
сультативного комитета. Она также приветствует
дополнительную информацию о функциях, преду-
сматриваемых для должностей для временного пер-
сонала общего назначения, испрашиваемых для
Управления КООНВБ в Центральных учреждениях.

44. Другой вопрос, вызывающий обеспокоен-
ность, заключается в финансировании механизма
координации мер безопасности Организации Объе-
диненных Наций. Его делегация считает прежде-
временным изменять нынешний механизм ввиду
отсутствия дополнительной информации о роли и
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функциях каждого подразделения. Ожидается, что
эта информация будет представлена в докладе Ге-
нерального секретаря, который должен быть издан
осенью. Однако, между тем надо полностью пони-
мать последствия непринятия на нынешней сессии
решения по вопросу о наиболее подходящем меха-
низме финансирования текущих потребностей в
сфере безопасности.

45. На пятьдесят шестой сессии Генеральной Ас-
самблеи его делегация поддержала в целом просьбу
Генерального секретаря об улучшении системы
обеспечения безопасности в основных местах
службы ввиду чрезвычайного характера ситуации.
Поэтому она разочарована тем, что Секретариат не
отнесся к осуществлению программы с той же
серьезностью, а также тем, что два года спустя мно-
гие проекты были осуществлены частично или пол-
ностью отложены и что пересмотренная смета рас-
ходов в связи с принятием соответствующих мер в
Центральных учреждениях почти в шесть раз пре-
высила первоначальную смету. Уверенность его де-
легации в способности Секретариата эффективно и
действенно руководить деятельностью в сфере
безопасности была поколеблена. Секретариат дол-
жен четко изложить круг ведения руководителей и
наметить сроки осуществления реализуемых и но-
вых проектов.

46. Его делегация хотела бы вновь выразить свою
поддержку инициативам Генерального секретаря в
области укрепления безопасности. В качестве над-
зорного органа за безопасностью Комитет обязан
обеспечивать необходимую поддержку в деле обес-
печения безопасности сотрудников Организации
Объединенных Наций, развернутых во всем мире.

47. Г-н Хельг (Швейцария) говорит, что в качест-
ве страны, в которой базируются самое крупное
Отделение Организации Объединенных Наций за
пределами Нью-Йорка и многие организации сис-
темы Организации Объединенных Наций, Швейца-
рию напрямую затрагивают вопросы безопасности
в целом и безопасности персонала и объектов Ор-
ганизации Объединенных Наций в частности. По-
этому она приветствует усилия Генерального секре-
таря, направленные на обеспечение более эффек-
тивной и комплексной системы безопасности. Те-
кущие проблемы приводят к тому, что отдельные
или секторальные подходы утрачивают свою акту-
альность.

48. Государства-члены не должны дожидаться со-
вершения актов насилия до принятия действий. В
этой связи его делегация сожалеет, что Консульта-
тивный комитет рекомендовал отложить до пятьде-
сят девятой сессии Генеральной Ассамблеи утвер-
ждение мер, предложенных Секретариатом. Необ-
ходимо действовать оперативно и планировать об-
щую стратегию безопасности.

49. В докладе Генерального секретаря отмечалось,
что задержки с осуществлением нескольких ранее
одобренных проектов, связанных с безопасностью,
были обусловлены необходимостью получения от
властей принимающих стран разрешений на строи-
тельство. За одним лишь исключением, разрешения
на предлагаемую работу на входе и по периметру
Дворца Наций были выданы фактически в приори-
тетном порядке и в разумные сроки. Поэтому нель-
зя говорить о том, что задержки с выдачей разреше-
ний затрудняли осуществление мер безопасности,
принятых Генеральной Ассамблеей. В докладе да-
лее указывается, что позиция властей принимаю-
щей страны, по-видимому, изменилась, поскольку
они не хотят больше нести расходы на модерниза-
цию физической инфраструктуры вдоль периметра
защищенной зоны. На основании доклада Консуль-
тативного комитета создается также впечатление,
что затраты на укрепление периметра защищенной
зоны должно нести правительство Швейцарии.

50. Швейцария полностью выполняет по между-
народному праву свое обязательство обеспечивать
безопасность международных организаций на ее
территории, однако это обязательство применимо за
пределами зданий или их периметра безопасности,
что ясно подтвердил в своем докладе Консульта-
тивный комитет. В соответствии с установившейся
международной практикой, меры внутренней безо-
пасности, такие, как охрана зданий, ограждений и
ворот, входят в круг обязанностей самих организа-
ций, поэтому затраты на них покрываются в рамках
их бюджетов и государствами-членами. Ни одна из
принимающих стран не принимает на себя такие
расходы, и Швейцария не является исключением.
Она не изменила своей позиции по этому вопросу.

51. С учетом нынешней международной ситуации
в сфере безопасности Швейцария решительно под-
держивает дополнительные просьбы Генерального
секретаря в отношении Отделения Организации
Объединенных Наций в Женеве, с которым тесно
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сотрудничает его правительство с точки зрения
безопасности зданий за пределами Дворца Наций.

52. Г-н Сунь Сюйдун (Китай) говорит, что безо-
пасность операций, сотрудников и помещений Ор-
ганизации Объединенных Наций имеет исключи-
тельно важное значение и требует необходимой фи-
нансовой поддержки. Как только будет достигнут
консенсус по дополнительным бюджетным предло-
жениям, соответствующая сумма должна быть
включена в начисленные взносы государств-членов
на 2005 год, а не рассматриваться в качестве от-
дельной выплаты за каждый год. Более того, допол-
нительная сумма идет на охрану и безопасность и
не должна использоваться ни на какие другие цели.

53. Хотя бюджетные дополнительные расходы в
случае возникновения серьезных и непредвиденных
обстоятельств иногда неизбежны, они должны быть
в достаточной мере обоснованы, условия их покры-
тия должны быть разумными, а сроки их покрытия
реальными. Некоторые потребности в строительст-
ве, указанные в приложении к докладу Генерально-
го секретаря, были надуманными, поскольку многие
потребности можно было бы увязать с генеральным
планом, обсуждаемым в настоящее время, а их рас-
смотрение откладывается. Следует привести более
убедительные причины в целях рассмотрения этих
потребностей на нынешнем этапе.

54. За безопасность и охрану всех помещений Ор-
ганизации Объединенных Наций главным образом
несут ответственность принимающие страны, кото-
рые должны обеспечивать всю требуемую защиту за
пределами зоны охраны районов Организации Объ-
единенных Наций. Генеральный секретарь должен
содействовать активизации сотрудничества с при-
нимающими странами и просить их обеспечивать
дополнительную поддержку и защиту.

55. После утверждения Генеральной Ассамблеей
бюджета по программам на период 2004�2005 годов
делегация Китая надеется, что Генеральный секре-
тарь не будет выходить за рамки бюджета; одно-
временно с этим укрепление руководства, совер-
шенствование методов использования ресурсов и
обеспечение оптимальной отдачи от использования
ограниченных ресурсов должно обеспечить даль-
нейшую активность Организации и ее стойкость
перед лицом новых проблем.

56. Г-н Иосифов (Российская Федерация) гово-
рит, что проблема безопасности персонала и поме-

щений Организации Объединенных Наций приоб-
ретает реальное политическое звучание и значение
в нынешних условиях. Российская Федерация сама
является мишенью. 9 мая в День Победы над фа-
шизмом был совершен акт терроризма, в результате
которого погиб законно избранный президент Че-
ченской Республики Ахмад Кадыров и погибли и
получили ранения другие люди, в том числе дети.
Единственный путь преодолеть зло терроризма за-
ключается в противодействии ему совместными
усилиями и осуществлении без задержек проектов,
связанных с обеспечением безопасности. Россий-
ская Федерация обеспокоена тем, что более поло-
вины из 5,8 млн. долл. США, которые были уже вы-
делены Генеральной Ассамблеей, по-прежнему не
освоены, и соответственно темпы реализации про-
ектов остаются низкими. Секретариат должен дать
разъяснения относительно причин такого положе-
ния.

57. У его делегации имеются сомнения относи-
тельно использования предварительно зарезервиро-
ванных средств, отражаемых по счету незавершен-
ного строительства, и она отмечает, что темпы вы-
полнения обязательств и осуществления проектов
являлись исключительно низкими. Она поддержи-
вает рекомендацию Консультативного комитета и
полагает, что любые запросы Секретариата о выде-
лении дополнительных ресурсов, в частности ка-
сающихся укрепления безопасности, должны быть
элементом соответствующим образом обоснован-
ной стратегии и программы действий и что необхо-
димо обеспечить подотчетность за осуществление
мер. Она согласна в целом с выделением
63 млн. долл. США, рекомендованных Консульта-
тивным комитетом.

58. Необходимо обеспечить единый, скоордини-
рованный и общесистемный подход к укреплению
безопасности как в плане выработки стандартов
безопасности для отдельных мест службы, так и
распределения ответственности и полномочий меж-
ду различными участниками системы обеспечения
безопасности на местах, а также в плане совместно-
го участия учреждений системы Организации Объ-
единенных Наций в финансировании Управления
КООНВБ. К сожалению, такой целостной стратегии
не существует. Более того, вопросы безопасности
могут успешно решаться лишь в том случае, если
будут эффективно использоваться выделяемые на
эти цели ресурсы и будет обеспечиваться контроль
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за качественным и своевременным осуществлением
проектов, а также достижением конкретных резуль-
татов.

59. Г-н Одзава (Япония) говорит, что для выпол-
нения Организацией Объединенных Наций той ро-
ли, которую возложило на нее международное со-
общество, необходимо обеспечить безопасность ее
операций, сотрудников и помещений. В этой связи
рекомендации Консультативного комитета заслужи-
вают углубленного анализа и могут послужить ос-
новой для консенсуса между государствами-
членами. Делегация Японии серьезно изучит док-
лад, который Генеральный секретарь представит
Генеральной Ассамблее осенью. 

60. Г-жа Скоре (Норвегия) говорит, что голубой
флаг Организации Объединенных Наций  является
символом мирного сотрудничества. Норвегия вос-
хищается преданностью, мужеством и неутомимы-
ми усилиями сотрудников Организации, оказываю-
щих помощь нуждающимся и обеспечивающим ме-
ждународный порядок.

61. Взрыв в штаб-квартире Организации Объеди-
ненных Наций в Багдаде свидетельствует о том, что
Организация более не является случайной жертвой,
а представляет собой для некоторых групп объект
для террористических нападений. Изменение пара-
дигмы безопасности обусловило острую необходи-
мость пересмотра существующих механизмов безо-
пасности и охраны. Ее делегация обеспокоена яв-
ным отсутствием уже запланированных улучшений,
при этом значительная часть внебюджетных финан-
совых средств, утвержденных Генеральной Ассамб-
леей в 2001 году, остается неосвоенной или неиз-
расходованной. 

62. Хотя главную ответственность за защиту со-
трудников Организации Объединенных Наций не-
сут принимающие страны, некоторые обстоятельст-
ва повлияют на способность принимающих стран
выполнить ее. Многие места службы определяются
в качестве потенциально опасных, и как ответст-
венный работодатель Организация должна содейст-
вовать обеспечению безопасности своего персона-
ла.

63. Рассматривая предложения Генерального сек-
ретаря в отношении первого этапа реализации
крайне необходимых мер по укреплению безопас-
ности, ее делегация понимает ту секретность, кото-
рая окружает полное обнародование информации,

связанной с безопасностью, но считает, что Комитет
мог бы получить более подробную информацию о
нынешних угрозах и способах определения Гене-
ральным секретарем сметных финансовых потреб-
ностей. 

64. Комитету следовало бы рассмотреть бюджет-
ное предложение, учитывающее результаты всеобъ-
емлющего обзора системы обеспечения безопасно-
сти и необходимые изменения в организационных
структурах. Однако действующие механизмы безо-
пасности внутри системы Организации Объединен-
ных Наций являются, по-видимому, раздробленны-
ми, и поэтому требуется единая система безопасно-
сти с четкой системой подчинения и конкретным
мандатом. Решение об общих помещениях подраз-
делений Организации Объединенных Наций в мес-
тах службы заслуживает рассмотрения.

65. Ее делегация согласна с необходимостью пре-
дусмотреть дополнительное время для завершения
исследования по вопросу об управлении системой
безопасности, и убеждена в необходимости приня-
тия в срочном порядке ряда мер по ее укреплению.
Финансовые соображения не должны никогда пре-
обладать над решениями, касающимися безопасно-
сти, и Норвегия была удивлена рекомендацией Кон-
сультативного комитета предусмотреть сокращение
более чем на 25 процентов в рамках бюджетного
предложения Генерального секретаря. 

66. Норвегия не согласна с рекомендацией Кон-
сультативного комитета, касающейся предложения
относительно учреждения 116 новых должностей в
Управлении КООНВБ. Необходимо укрепить по-
тенциал на местах и процедуры оценки риска и
опасности. Она не видит оснований для того, чтобы
откладывать рассмотрение просьбы Генерального
секретаря о назначении 58 новых координаторов по
вопросам безопасности. Поскольку сроки набора
персонала в системе Организации Объединенных
Наций являются длительными, государства-члены
должны принять соответствующее решение и неза-
медлительно выделить необходимые финансовые
средства.

67. Ее делегация согласна с Генеральным секрета-
рем, что масштабы и серьезность угрозы безопас-
ности требуют изменения в подходах к финансиро-
ванию. Механизмы безопасности не должны зави-
сеть от добровольных взносов. Персонал по вопро-
сам безопасности не должен тратить ценное время
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на мобилизацию средств, или же фонды и програм-
мы Организации Объединенных Наций будут вы-
нуждены создавать отдельные механизмы обеспе-
чения безопасности своих сотрудников. К сожале-
нию, средства, выделяемые на помощь в целях раз-
вития, все чаще расходуются на меры в области
безопасности.

68. Безопасность, за которую отвечают государст-
ва-члены должна опираться на предсказуемое фи-
нансирование за счет регулярного бюджета. В этой
связи Норвегия с удовлетворением отмечает пред-
ложение Генерального секретаря постепенно уп-
разднить действующие механизмы совместного по-
крытия расходов между организациями, фондами и
программами Организации Объединенных Наций. 

69. Вызывает негодование тот факт, что некоторые
террористические группы избрали Организацию
Объединенных Наций объектом для нападений. Хо-
тя к лицам, совершающим террористические акты,
нельзя допускать снисходительного отношения, во-
прос безопасности не должен ограничиваться обес-
печением физической безопасности помещений и
сотрудников Организации Объединенных Наций.
Государства-члены должны участвовать в более
широком политическом диалоге в целях укрепления
законности, эффективности и безопасности опера-
ций Организации Объединенных Наций и тем са-
мым восстановить доверие к голубому флагу как
символу мирного сотрудничества. 

70. Г-н Чхун Юн Ву (Республика Корея) говорит,
что обеспечение безопасности персонала и поме-
щений Организации Объединенных Наций является
одной из предпосылок эффективного оказания ус-
луг. Нападение на штаб-квартиру Организации
Объединенных Наций в Багдаде придало этой зада-
че неотложный характер, поэтому он приветствует
доклад Генерального секретаря об укреплении
безопасности операций, сотрудников и помещений
Организации Объединенных Наций (A/58/756) и
поддерживает совершенствование структур безо-
пасности Организации, в частности в местах служ-
бы, характеризующихся повышенным риском, и
формирование культуры безопасности и охраны в
рамках Организации.

71. Однако он согласен с Консультативным коми-
тетом, что нецелостный подход будет недостаточен
и разделяет его обеспокоенность по поводу отсут-
ствия общей программы укрепления безопасности,

что затруднит выявление и обоснование приорите-
тов. Например, он интересуется, учитывался ли
полностью генеральный план при рассмотрении во-
проса о капитальном ремонте здания Центральных
учреждений. Большое число случаев предваритель-
ного резервирования средств свидетельствует также
о медленном прогрессе в деле осуществления уже
утвержденных проектов. Резкое увеличение расхо-
дов на модернизацию помещений Организации
Объединенных Наций, в том числе в Нью-Йорке и
Женеве, является еще одной причиной для беспо-
койства.

72. Его делегация поддерживает нынешнее согла-
шение о совместном покрытии расходов между ор-
ганизациями, участвующими в системе обеспечения
безопасности, которая возлагает обязанности в со-
ответствии с размером различных организаций. Тем
не менее она остается открытой для обсуждения
любых соображений об устранении недостатков в
рамках нынешнего механизма. Наконец, оратор хо-
тел бы подчеркнуть ответственность принимающих
стран за обеспечение безопасности сотрудников и
помещений Организации Объединенных Наций и
необходимость более четкого определения обязан-
ностей принимающей страны и самой Организации.

73. Г-н Нгонголо (Объединенная Республика Тан-
зания) говорит, что нападение в 2003 году на поме-
щение Организации Объединенных Наций развеяло
представление о том, что репутация нейтральной
Организации гарантирует разумную безопасность
для персонала Организации Объединенных Наций.
Фактически Организация стала избранной мише-
нью для преднамеренного нападения, поэтому меры
безопасности в Организации Объединенных Наций
должны быть радикальным образом скорректирова-
ны для решения новых проблем, с которыми стал-
кивается Организация. Он благодарит Генерального
секретаря за осуществление программы работы, ут-
вержденной Генеральной Ассамблеей в ее резолю-
ции 56/286 об укреплении безопасности и охраны
помещений Организации Объединенных Наций.
Помимо борьбы с обычными угрозами уголовной
деятельности и последствиями социальных беспо-
рядков, насилия и конфликтов Организация должна
устранять угрозу непосредственных нападений в
любом месте и в любое время. Однако одних слож-
ных, действенных и единых систем обеспечения
безопасности будет недостаточно для решения за-
дачи, связанной с обеспечением безопасности, и в
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любом случае они могут быть недостаточными и
неустойчивыми, какие бы ресурсы не выделялись
на них.

74. Коренной причиной новой угрозы Организа-
ции может быть ее восприятие некоторыми заинте-
ресованными лицами в Организации в качестве не-
зависимого, нейтрального, пользующегося довери-
ем и значимого органа, который является эффек-
тивным многосторонним учреждением, обеспечи-
вающим управление системой глобального руково-
дства. Последние характеристики зависят в значи-
тельной степени от желания государств-членов
полностью придерживаться основополагающих
принципов Устава Организации Объединенных На-
ций. Хотя оратор одобряет бюджетное предложение
Генерального секретаря, он будет приветствовать
заявление о том, что дополнительные ресурсы на
деле будут служить укреплению безопасности со-
трудников и помещений Организации.

75. Г-жа Бертини (заместитель Генерального
секретаря по вопросам управления) благодарит
членов Комитета за проявленный ими интерес к во-
просам безопасности сотрудников и операций Ор-
ганизации Объединенных Наций. Она уверена, что
ее коллеги из Секретариата смогут дать удовлетво-
рительные ответы на вопросы, затронутые в ходе
неофициальных консультаций, и надеется на про-
должение сотрудничества между государствами-
членами и Секретариатом в целях выполнения ими
своей обязанности обеспечить адекватную защиту
всех сотрудников и операций Организации Объеди-
ненных Наций.

Пункт 123 повестки дня: Улучшение финансового
положения Организации Объединенных Наций
(продолжение) (A/58/531/Add.1)

76. Г-н Аль-Ансари (Катар), выступая от имени
Группы 77 и Китая, приветствует улучшение фи-
нансового положения Организации, однако с беспо-
койством отмечает, что огромные суммы
по-прежнему причитаются странам, предостав-
ляющим войска, в частности по линии возмещения
расходов на принадлежащее контингентам имуще-
ство. Все непогашенные суммы, в том числе нако-
пившиеся за многие годы и причитающиеся разви-
вающимся странам, должны быть выплачены в при-
оритетном порядке.

77. К сожалению, Международные трибуналы
вновь закончили год с отрицательным сальдо де-
нежной наличности в результате неспособности не-
которых из 111 государств-членов выплатить свои
начисленные взносы в полном объеме. Объем на-
личных средств трибуналов сокращается каждый
год, и к концу 2004 года возможно потребуется за-
имствовать средства со счетов закрытых миссий по
поддержанию мира на сумму до 100 млн. долл.
США. Трибуналы не смогут завершить свою работу
в условиях отсутствия предсказуемых и адекватных
финансовых ресурсов, поэтому государства-члены
должны выполнить свои финансовые обязательства.

78. Финансовое положение Миссии Организации
Объединенных Наций по делам временной админи-
страции в Косово (МООНК) и Миссии Организации
Объединенных Наций по проведению референдума
в Западной Сахаре (МООНРЗС), которые были вы-
нуждены заимствовать средства со счетов закрытых
миссий по поддержанию мира в результате неупла-
ты начисленных взносов, также является источни-
ком серьезной обеспокоенности. Нельзя допустить,
чтобы такое положение сохранялось в течение не-
определенного периода времени, поскольку оно ло-
жится чрезмерным финансовым бременем на пре-
доставляющие войска страны, которые ожидают
возмещения понесенных ими расходов. В этой свя-
зи его делегация приветствует намерение Секрета-
риата согласно его заявлению произвести крупные
выплаты в 2004 году в целях сокращения задолжен-
ности перед государствами-членами и ускорения
процесса возмещения средств.

79. Для обеспечения финансовой стабильности
Организации государства-члены должны полно-
стью, своевременно и безоговорочно выплачивать
свои начисленные взносы. Хотя в последнее время
повышенное внимание уделялось миссиям по обес-
печению мира и безопасности, что привело к суще-
ственному росту бюджетов миротворческих мис-
сий, деятельность в целях развития имеет не мень-
шее значение, поэтому вопросам, касающимся фи-
нансирования мероприятий в целях развития, санк-
ционированных Генеральной Ассамблеей, следует
уделять равное, если не большее внимание. Груп-
па 77 и Китай будут продолжать конструктивно
участвовать в коллективных усилиях по устране-
нию сохраняющихся финансовых трудностей, с ко-
торыми сталкивается Организация.
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80. Г-жа Стэнли (Ирландия), выступая от имени
Европейского союза, ассоциированных стран (Бол-
гарии, Румынии и Турции), стран, находящихся в
процессе стабилизации и присоединения (Албании,
Боснии и Герцеговины, бывшей югославской Рес-
публики Македонии, Сербии и Черногории и Хор-
ватии) и, кроме того, Исландии и Норвегии, гово-
рит, что Европейский союз со всей серьезностью
воспринимает свою обязанность выплачивать
38 процентов от общей суммы взносов в регуляр-
ный бюджет Организации Объединенных Наций и
вносить несколько более крупную долю в бюджет
операций по поддержанию мира. Европейский союз
с удовлетворением отмечает позитивную тенден-
цию в отношении остатка наличных средств и со-
кращения суммы невыплаченных начисленных
взносов, однако по-прежнему обеспокоен последст-
виями для финансового положения Организации,
обусловленными задержками с выплатой взносов и
сохраняющейся значительной суммой невыплачен-
ных начисленных взносов. Он приветствует, в част-
ности, шаги, которые были предприняты Соединен-
ными Штатами по сокращению своей задолженно-
сти, и надеется, что эта тенденция сохранится и бу-
дет поддержана другими государствами-членами,
имеющими большую задолженность.

81. Для эффективного функционирования Органи-
зации требуется адекватное и, прежде всего, пред-
сказуемое финансирование в целях выполнения за-
дач, поставленных государствами-членами. Для
операций по поддержанию мира, являющихся од-
ной из ключевых функций, которая приносит ог-
ромные выгоды, характерно существенное расши-
рение масштабов деятельности, и они должны
пользоваться полной поддержкой со стороны госу-
дарств-членов. Однако такие операции сопряжены с
огромными финансовыми затратами ввиду острой
необходимости быстрого начала миссий, поэтому
нельзя мириться с задержками в платежах. Хотя
общее состояние дел с остатками денежной налич-
ности на счетах миссий по поддержанию мира не-
сколько улучшилось, перспективы некоторых мис-
сий с финансовой точки зрения являются мрачны-
ми. Например, МООНК и МООНРЗС по-прежнему
испытывают серьезные проблемы с движением на-
личных средств ввиду большого объема невыпла-
ченных взносов. 

82. Обеспечение международного правосудия яв-
ляется одним из ключевых приоритетов Организа-

ции Объединенных Наций, поэтому нестабильное
финансовое положение Международных трибуна-
лов вызывает серьезную обеспокоенность. Хотя их
бюджеты являются большими, Трибуналы утвер-
ждались всеми государствами-членами, поэтому
недопустимо, чтобы само их функционирование
было поставлено под угрозу в результате отказа
платить или задержек в платежах. Вариант внут-
реннего заимствования средств со счетов закрытых
миссий по поддержанию мира будет ограничен по-
сле июня 2004 года, поэтому исключительно важно
внести все невыплаченные взносы во избежание
краха системы международного правосудия. Госу-
дарства-члены должны изучить альтернативы внут-
реннему заимствованию средств со счетов закры-
тых миссий по поддержанию мира, в том числе
возможность сальдирования счетов операций по
поддержанию мира или организационного оформ-
ления системы, в рамках которой невыплаченные
начисленные взносы на операции по поддержанию
мира будут компенсироваться за счет средств, при-
читающихся странам, предоставляющим войска.
Вероятно, можно рассмотреть меры по поощрению
своевременной выплаты или взиманию дополни-
тельных штрафов, с тем чтобы положить конец со-
храняющейся практике несвоевременной выплаты
взносов. Европейский союз открыт для любых
предложений в целях устранения этой проблемы.

83. Нынешний цикл задолженности более про-
должаться не может, если Организация Объединен-
ных Наций призвана функционировать с макси-
мальной отдачей. Хотя понятно, что некоторые го-
сударства-члены, в том числе государства � члены
Европейского союза, могут испытывать трудности с
выплатой своих начисленных взносов в рамках раз-
личных платежных циклов, эти государства, в част-
ности основные плательщики, должны понимать,
что беспрецедентный спрос на миротворческую
деятельность обеспечивает своевременную воз-
можность для серьезного рассмотрения вопроса об
изменении сроков платежей таким образом, чтобы
Секретариат функционировал в более безопасных с
финансовой точки зрения условиях.

84. Г-жа Лок (Южная Африка), выступая от име-
ни Африканской группы, приветствует улучшение
финансового положения Организации Объединен-
ных Наций, но отмечает, что 86 процентов от общей
суммы невыплаченных взносов в регулярный бюд-
жет приходится на четыре страны, а 70 процентов
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невыплаченных взносов на миротворческую дея-
тельность � на основных плательщиков. 

85. Положение Международных трибуналов про-
должает катастрофически ухудшаться, и им, веро-
ятно, вновь придется прибегнуть к заимствованию
средств в 2004 году, хотя в будущем будут иметься
ограниченные возможности для внутреннего заим-
ствования, когда Организация возвратит кредиты,
взятые у закрытых миссий по поддержанию мира.
Африканская группа обеспокоена перспективой мо-
ратория на набор персонала и свертыванием опера-
ций. Любые задержки в наборе будут иметь нега-
тивные последствия для усилий МУТР по выполне-
нию задач, определенных в его стратегии заверше-
ния работы. Исключительно важно, чтобы Между-
народные трибуналы располагали адекватными и
предсказуемыми ресурсами, и в этой связи все го-
сударства-члены должны выполнить свои соответ-
ствующие обязательства. Хотя меры по улучшению
финансового положения Организации вызывают
удовлетворение, она обеспокоена тенденцией ис-
пользования сотрудников на должностях более низ-
ких уровней, чем это предусмотрено в бюджете, и
неспособностью заполнить должности на более вы-
соких утвержденных уровнях, особенно в Африке.
Следует также прекратить практику утилизации ус-
таревшего оборудования из других мест в миссиях,
проводимых в Африке. 

86. Несмотря на заметное улучшение состояния
дел с возмещением расходов странам, предостав-
ляющим войска и оборудование, им все еще причи-
таются огромные суммы, в том числе многим афри-
канским и другим развивающимся странам, как за
действующие, так и закрытые миссии по поддержа-
нию мира. Постоянная поддержка таких стран за
участие в операциях по поддержанию мира будет
усилена, если они своевременно получат возмеще-
ние. Поэтому в этой связи вызывает удовлетворение
объявленное обязательство Генерального секретаря
увеличить в 2004 году выплаты странам, предостав-
ляющим войска. 

87. Для улучшения финансового положения Орга-
низации все государства-члены должны в полном
объеме, своевременно и безоговорочно выплачивать
свои начисленные взносы, хотя понятно, что могут
возникать особые обстоятельства, в которых неко-
торые государства-члены не способны выполнить
свои обязательства ввиду трудностей чисто эконо-
мического характера. Государства-члены поставили

перед Организацией задачу, заключающуюся в
улучшении повседневной жизни своих народов и,
при необходимости, восстановлении мира и безо-
пасности, поэтому они должны предоставлять Ор-
ганизации ресурсы, необходимые для осуществле-
ния ее благородной миссии, от успешного выполне-
ния которой выиграют все.

88. Г-н Крамер (Канада), выступая также от име-
ни делегаций Австралии и Новой Зеландии, гово-
рит, что вызывает воодушевление тот факт, что в
2003 году регулярный бюджет не пополнялся за
счет внутреннего заимствования средств и что объ-
ем невыплаченных взносов сократился, хотя он
по-прежнему является недопустимо высоким. Со-
кращение общей задолженности обусловлено про-
грессом, достигнутым в рамках счетов операций по
поддержанию мира, однако сумма невыплаченных
взносов в регулярный бюджет и Трибуналы факти-
чески увеличилась. Делегации, от имени которых
он выступает, продолжают страдать от неспособно-
сти большой части членов Организации выполнить
свои обязательства по выплате в полном объеме,
своевременно и безоговорочно своих начисленных
взносов.

89. Положение Международных трибуналов явля-
ется весьма неблагоприятным. Неуплата
111 странами начисленных взносов привела к серь-
езной нехватке наличных средств и крупному внут-
реннему заимствованию ресурсов, что сказывается
на функционировании Трибуналов. Он интересует-
ся, демонстрируют ли государства-члены подлин-
ную политическую приверженность делу правосу-
дия, когда значительное большинство их не платит
своей доли. Он просит представить дополнитель-
ную информацию о мерах, принимаемых в целях
введения моратория на набор персонала и сверты-
вания операций, а также последствиях таких мер
для работы Трибуналов. Он далее спрашивает, на-
мерен ли Генеральный секретарь обратить внима-
ние Совета Безопасности на это положение.

90. Делегации, от имени которых он выступает, с
удовлетворением отмечают достигнутый Секрета-
риатом прогресс в деле сокращения объема обяза-
тельств государств-членов в связи с деятельностью
по поддержанию мира и прогнозируемое сокраще-
ние остатков наличных средств на счетах операций
по поддержанию мира к концу 2004 года. Они от-
мечают далее, что была выражена обеспокоенность
по поводу сокращения наличных средств на счетах
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закрытых миссий, и желают обсудить этот вопрос в
рамках пункта 134 повестки дня.

91. Г-н Одзава (Япония) с удовлетворением от-
мечает общее улучшение финансового положения
Организации, хотя при этом сохраняются серьезные
проблемы. Япония взяла на себя значительную
часть финансовых обязательств Организации и, не-
смотря на свои собственные экономические трудно-
сти, делала все возможное для полной выплаты
своих начисленных взносов, что привело к некото-
рому сокращению ее добровольных взносов в меж-
дународные организации. Она полностью выплати-
ла свои начисленные взносы за 2003 год и в
2004 году уже внесла 17,7 млн. долл. США в регу-
лярный бюджет, 4,5 млн. долл. США � на финан-
сирование двух Международных трибуналов и
243,9 млн. долл. США � в бюджеты операций по
поддержанию мира. Эти выплаты не были отраже-
ны в цифрах, представленных заместителем Гене-
рального секретаря, поэтому следует соответствен-
но и на постоянной основе обновлять такую ин-
формацию. Оратор хотел бы вновь заявить о воз-
растающей важности отчетности в целях удовле-
творения запросов японских налогоплательщиков и
настоятельно призывает Секретариат активизиро-
вать свои усилия по обеспечению более эффектив-
ного использования начисленных взносов.

92. Он сожалеет о необходимости введения мора-
тория на набор персонала и свертывания деятель-
ности Международных трибуналов, однако считает,
что рационализация бюджетов двух Трибуналов
имеет важное значение, независимо от их состояния
дел с наличностью. Его делегация все еще не удов-
летворена руководством деятельностью Трибуна-
лов, при этом следует задать вопрос, почему
116 государств-членов не выплатили свои начис-
ленные взносы за 2003 год и аналогичное число не
внесло их за 2004 год. Если такое положение сохра-
нится, это может поставить под угрозу выплату
Японией своих начисленных взносов.

93. Хотя он с удовлетворением отмечает сокраще-
ние суммы невыплаченных взносов на миротворче-
скую деятельность, ожидается, что будут учрежде-
ны новые миссии по поддержанию мира и бюджеты
операций по поддержанию мира возрастут до бес-
прецедентного уровня, что создаст серьезную про-
блему для государств-членов, ресурсы которых не
являются безграничными. Более того, националь-
ные бюджетные циклы некоторых государств-

членов, включая Японию, затрудняют немедленные
платежи по получении от Секретариата письма о
начисленных взносах. Однако выплаты взносов на
закрытые миссии по поддержанию мира не создают
таких сложностей, поэтому следует предпринять
более активные усилия по урегулированию пробле-
мы невыплаченных начисленных взносов в бюдже-
ты закрытых миссий.

94. Информация, представленная Комитету на
предыдущей неделе, свидетельствует о том, что не-
выплаченные начисленные взносы Японии в регу-
лярный бюджет составляют по состоянию на конец
2003 года 19 млн. долл. США, или 4 процента от
общей суммы невыплаченных взносов. Однако фак-
тически Япония уже выплатила к тому времени
93 процента своих общих взносов в регулярный
бюджет 2003 года. Следует признать тот факт, что
Япония добросовестно платит свои начисленные
взносы, и Секретариату следует учитывать историю
платежей государств-членов при оценке нынешнего
состояния дел с выплатой взносов.

95. Г-н Сунь Сюйдун (Китай) говорит, что, хотя
финансовое положение Организации Объединенных
Наций в целом улучшилось, оно по-прежнему явля-
ется неудовлетворительным. Например, по состоя-
нию на конец 2003 года сумма невыплаченных на-
численных взносов составила 1,6 млрд. долл. США.
Эта задолженность поставила Организацию в
сложное финансовое положение, вынудив ее пола-
гаться на нездоровую практику внутреннего заим-
ствования средств. С тем чтобы Организация Объе-
диненных Наций могла играть активную роль, она
должна быть поставлена на более стабильную фи-
нансовую основу. Поэтому оратор настоятельно
призывает государства-члены в полном объеме
своевременно и безоговорочно выплатить свои на-
численные взносы. Решение проблемы задолженно-
сти находится в их руках. 

96. Хотя Китай является развивающейся страной с
ограниченной платежеспособностью, он признает
свои обязательства перед Организацией Объеди-
ненных Наций. Китай в полном объеме и своевре-
менно выплачивает ежегодные начисленные взносы
в два Международных трибунала и имеет задол-
женность лишь по одной миссии по поддержанию
мира, в бюджет которой его правительство обяза-
лось внести взносы в течение трехлетнего периода,
начиная с 2004 года. Китай выступает за постоян-
ное укрепление роли Организации Объединенных
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Наций и будет продолжать содействовать созданию
прочной финансовой основы Организации. 

97. Г-н Щербак (Российская Федерация) выража-
ет удовлетворение в связи с тем, что финансовое
положение Организации Объединенных Наций не-
сколько стабилизировалось. Сумма невыплаченных
взносов сократилась, и исполнение регулярного
бюджета осуществлялось без внутреннего заимст-
вования в 2003 году. Он особо отмечает почти дву-
кратное сокращение долга Организации перед госу-
дарствами-членами за предоставленные континген-
ты и оборудование. Секретариату необходимо выра-
зить признательность за своевременное обозначе-
ние возможных рисков, связанных с наметившими-
ся в 2003�2004 годах темпами финансирования го-
сударствами-членами расходов, что позволяет вне-
сти соответствующие коррективы при планирова-
нии ими выплат взносов. Со своей стороны, Рос-
сийская Федерация прилагает значительные усилия
для обеспечения своевременной выплаты начислен-
ных ей взносов. В течение первого месяца этого го-
да она полностью выполнила свои обязательства по
регулярному бюджету на 2004 год и своевременно
выплачивает начисляемые текущие взносы по опе-
рациям по поддержанию мира и двум Трибуналам.

98. Ожидается, что финансовая нагрузка на госу-
дарства-члены увеличится в результате учреждения
новых миссий по поддержанию мира. Соответст-
венно, рациональное финансовое планирование
имеет важное значение. Необходимо реалистично
оценивать потребности Организации в людских,
материальных и финансовых ресурсах с учетом фи-
нансовых возможностей государств-членов. Необ-
ходимо также повысить эффективность работы Ор-
ганизации. Его делегация готова совместно со
своими партнерами в Комитете работать в этом на-
правлении.

99. Г-н Чхун Юн Ву (Республика Корея) говорит,
что, хотя в финансовом положении Организации
Объединенных Наций наметились позитивные из-
менения, его делегация глубоко обеспокоена фи-
нансовым кризисом двух Трибуналов, которые, по
оценкам, закончат год с чистой нехваткой наличных
средств в размере 100 млн. долл. США. Таким об-
разом, хронические финансовые проблемы Органи-
зации пока что далеки от решения, и повода для са-
моуспокоенности нет.

100. Ожидаемое резкое увеличение объема бюдже-
та на миротворческую деятельность в результате
учреждения новых крупномасштабных операций по
поддержанию мира в 2004 году затруднит для мно-
гих государств-членов выплату в полном объеме и
своевременно своих начисленных взносов. Для не-
которых основных финансовых плательщиков, осо-
бенно тех из них, которые не принимают участия в
принятии решений в Совете Безопасности относи-
тельно учреждения новых миссий и расширения
действующих, может оказаться еще более пробле-
матичным обеспечение на национальном уровне
политической поддержки, необходимой для выпла-
ты начисленных взносов. Поэтому важно, чтобы
Совет консультировался с основными плательщи-
ками до принятия решений, имеющих серьезные
финансовые последствия. Со своей стороны, Секре-
тариат должен предпринимать усилия по совершен-
ствованию процесса управления операциями по
поддержанию мира на основе более эффективного
планирования, надзора и оперативной действенно-
сти.

101. Что касается двух Трибуналов, то его делега-
ция выступает за введение моратория на набор кад-
ров и свертывание операций. Секретариату следует
предпринять дальнейшие шаги по приведению опе-
ративных расходов Трибуналов в соответствие с
объемом получаемых выплат. Хотя важность при-
влечения к судебной ответственности лиц, совер-
шивших ужасные преступления против человечно-
сти, нельзя недооценить, следует также помнить об
альтернативных издержках и вопросе практично-
сти. Пришло время рассмотреть вопрос о том, как
долго Организация Объединенных Наций может
продолжать выделять на финансирование Между-
народного уголовного трибунала по Руанде сумму,
эквивалентную 7 процентам валового внутреннего
продукта страны при ограниченности ресурсов и
наличии других более насущных приоритетов.

102. Республика Корея всегда выплачивала взносы
в регулярный бюджет в полном объеме, своевре-
менно и безоговорочно. К сожалению, она является
одним из восьми основных плательщиков, которые
по состоянию на конец 2003 года имели задолжен-
ность по выплате взносов в размере 25 процентов
от суммы начисленных взносов на миссии по под-
держанию мира. Такое положение в основном обу-
словлено пятикратным увеличением доли Респуб-
лики Корея в бюджетах на операции по поддержа
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нию мира в четырехлетний период с 2001 по
2005 год, что совпадает с 80-процентным увеличе-
нием ее доли в рамках регулярного бюджета. Рес-
публика Корея неукоснительно выполняет свои обя-
зательства перед Организацией Объединенных На-
ций и по окончании переходного периода она по-
старается выплатить свои взносы на миротворче-
скую деятельность в полном объеме и своевремен-
но.

103. Г-н Аббас (Пакистан) отмечает, что, хотя в
2003 году финансовое положение Организации
Объединенных Наций улучшилось, некоторые про-
блемы сохраняются. Большая задолженность перед
государствами-членами по-прежнему ложится тя-
желым бременем на страны, предоставляющие вой-
ска, например Пакистан, которому Организация
должна 53,1 млн. долл. США, причем это самая
крупная сумма, причитающаяся кому-либо из госу-
дарств-членов. Секретариат должен ускорить воз-
мещение государствам-членам покрытие расходов
за войска и оборудование. Это укрепит доверие в
рамках системы и будет способствовать тому, чтобы
страны, выделяющие войска, продолжали поддер-
живать нынешние и будущие операции по поддер-
жанию мира. В этой связи оратор призывает Секре-
тариат не прибегать к внутреннему заимствованию
средств из остатков на счетах закрытых миссий.

104. Пакистан сыграл свою роль в обеспечении
международного мира и безопасности, приняв уча-
стие в нескольких крупных операциях Организации
Объединенных Наций по поддержанию мира. Он
также в полном объеме и своевременно выплачива-
ет свои начисленные взносы. Он надеется, что все
государства-члены продемонстрируют свою при-
верженность Организации, выполнив свои финан-
совые обязательства по Уставу, что тем самым будет
содействовать обеспечению ее финансовой ста-
бильности. Наконец, хотя Комитет рассматривает
финансовое положение Организации Объединенных
Наций каждый год, никакого проекта решения или
резолюции принято не было. Его делегация хотела
бы предложить предусмотреть определенную мо-
дель принятия последующих мер по итогам важных
обсуждений в Комитете.

105. Г-н Мазумдар (Индия) говорит, что, хотя два
из трех ключевых показателей финансового поло-
жения Организации Объединенных Наций улучши-
лись, а именно: сумма невыплаченных взносов и
объем задолженности перед государствами-

членами, имеется ряд факторов, которые могут от-
рицательно сказаться на финансовом состоянии Ор-
ганизации в 2004 году. Ожидается, что общая сумма
начисленных взносов будет значительно выше, чем
в 2003 году ввиду увеличения объема бюджета на
операции по подержанию мира. Поток наличных
средств может таким образом быть прерван, если
государства-члены не будут своевременно вносить
взносы. Сумма невыплаченных взносов на поддер-
жание мира по состоянию на конец 2003 года со-
ставляла свыше 1 млрд. долл. США. При уже ут-
вержденных или будущих новых миссиях эта цифра
может значительно возрасти. Секретариат также
ожидает, что регулярный бюджет на конец года за-
кончится с чистым дефицитом денежных средств и
что финансирование двух Трибуналов и двух мис-
сий по поддержанию мира, МООНК и МООНРЗС,
будет обеспечиваться за счет внутреннего заимст-
вования. Тем не менее при возвращении остатка
средств со счетов закрытых миссий по поддержа-
нию мира государствам-членам важный источник
наличных средств для внутреннего заимствования
более доступен не будет. Он с сожалением отмечает,
что 9 из 15 основных плательщиков, включая не-
скольких постоянных членов Совета Безопасности,
в 2003 году имели задолженность по операциям по
поддержанию мира.

106. Ожидается, что в 2004 году объем задолжен-
ности перед государствами-членами, предостав-
ляющими войска и оборудование, значительно воз-
растет, при этом суммы, причитающиеся за возме-
щение расходов на войска, почти удвоятся. В этой
связи он напоминает, что задолженность Организа-
ции перед государствами-членами по покрытию
расходов на войска и оборудование по шести за-
крытым миссиям, которые имели чистый дефицит
наличных средств, составляет свыше 100 млн. долл.
США. Пришло время рассмотреть эту давнюю про-
блему, которая обусловлена отказом некоторых го-
сударств-членов выплатить свои начисленные взно-
сы по этим миссиям.

107. Проблемы, на которые он сослался, могут ока-
заться в 2004 году критическими, при этом они
подчеркивают необходимость выплаты государст-
вами-членами в полном объеме, своевременно и бе-
зоговорочно своих начисленных взносов.

108. Г-н Бухедду (Алжир) отмечает, что большое
число писем о начисленных взносах затрудняет
учет правительствами своих выплат Организации



19

A/C.5/58/SR.42

Объединенных Наций, при этом он интересуется,
рассматривал ли Секретариат вопрос о направлении
напоминаний тем государствам-членам, которые не
вносят свои начисленные взносы в разумный пери-
од времени, вероятно, в течение шести месяцев. Он
подчеркивает, что цель такой меры не будет заклю-
чаться в выделении в особую категорию государств-
членов, которые не способны выполнить свои обя-
зательства из-за экономических трудностей или вы-
нуждены задержать свои выплаты из-за их нацио-
нальных бюджетных циклов.

109. Г-жа Удо (Нигерия) говорит, что она вынуж-
дена ответить на некоторые услышанные ею заме-
чания, касающиеся Международного уголовного
трибунала по Руанде. Геноцид в этой стране проис-
ходил на глазах у всего мира и был справедливо
осужден. Впоследствии Совет Безопасности создал
Трибунал для привлечения к судебной ответствен-
ности лиц, совершивших эти деяния. Как и Между-
народный трибунал по бывшей Югославии, Трибу-
нал по Руанде добился существенного прогресса в
деле осуществления своего мандата и достиг важ-
ного этапа в своей работе. Генеральная Ассамблея
подаст достойный сожаления пример, если она не
обеспечит Трибуналы необходимыми ресурсами,
которые требуются для завершения их важной ра-
боты. Хотя резолюции Совета Безопасности имеют
обязательную силу для государств-членов, прави-
тельства также несут моральную ответственность
за обеспечение надлежащего финансирования Три-
буналов.

110. Г-н Елиджи (Сирийская Арабская Республи-
ка) говорит, что, хотя в информации, распростра-
ненной неофициально среди делегаций, говорится
обратное, Сирийская Арабская Республика полно-
стью и своевременно уплатила свои начисленные
взносы в регулярный бюджет, в бюджеты миссий по
поддержанию мира и Трибуналов.

111. Г-жа Афифи (Марокко) напоминает, что в
2003 году выплата начисленных взносов Марокко
на МООНРЗС была произведена с задержками, по-
скольку ее правительство не было своевременно
информировано о процедурах выплат в националь-
ной валюте. В будущем она предлагает, чтобы Сек-
ретариат представлял такую информацию в начале
года.

112. Г-жа Бертини (заместитель Генерального
секретаря по вопросам управления) говорит, что в

том, что касается двух Трибуналов, что осенью
2003 года Генеральный секретарь направил всем го-
сударствам-членам напоминание о невыплаченных
взносах. Тем не менее по состоянию на конец года
111 государств-членов имели задолженность. Эта
цифра была затем сокращена до 93 государств. В
этой связи она с удовлетворением отмечает, что
Япония, которая имела задолженность в размере
50 процентов от суммы невыплаченных взносов, в
настоящее время полностью выплатила взносы за
2003 год. К сожалению, лишь 37 государств-членов
полностью внесли взносы за 2004 год, и в настоя-
щее время сумма невыплаченных взносов составля-
ет 174 млн. долл. США. Поскольку возможности
для внутреннего заимствования сегодня ограничен-
ны, Секретариат был вынужден ввести мораторий
на набор персонала и просит Секретарей предста-
вить планы сокращения расходов на финансирова-
ние двух Трибуналов. Ясно, что эти меры явно по-
влияют на их работу.

113. Ответственность за урегулирование финансо-
вого кризиса, с которым сталкиваются Трибуналы,
несут государства-члены. Одна из делегаций инте-
ресовалась, почему так много государств-членов не
вносят начисленные им взносы в бюджеты Трибу-
налов? Было бы полезно рассмотреть вопрос о том,
почему государства-члены, проголосовавшие за ут-
верждение бюджетов, затем не выплачивают свою
долю в эти бюджеты. Конечно же, Генеральный
секретарь может уведомить Совет Безопасности об
этой ситуации. Однако за финансирование Трибу-
налов отвечает Генеральная Ассамблея. Она хотела
бы заверить Комитет в том, что административные
сотрудники двух Трибуналов являются высококва-
лифицированными руководителями, которые дела-
ют все возможное для решения вопросов управле-
ния, поставленных делегациями.

114. После ее выступления перед членами Комите-
та на его 41-м заседании, проведенном 4 мая
2004 года, три государства-члена � Гватемала,
Маршалловы Острова и Сенегал � полностью вне-
сли начисленные взносы за 2004 год. Еще
10 государств-членов � Ангола, Доминика, Индо-
незия, Кения, Кирибати, Куба, Литва, Свазиленд,
Уганда и Япония � полностью внесли свои взносы
в регулярный бюджет за 2003 год, в результате чего
число государств-членов, сделавших это, составило
141. В ответ на предложение представителя Алжира
оратор говорит, что Секретариат, вероятно, мог бы
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рассылать ежеквартальные уведомления государст-
вам-членам, имеющим задолженность.

115. Г-жа Лок (Южная Африка) спрашивает, вве-
ден ли мораторий на набор персонала в два Трибу-
нала в целом или лишь в конкретных областях. Она
напоминает о том, что в декабре 2003 года Комитет
утвердил ряд новых должностей в Трибунале по Ру-
анде в связи с созданием канцелярии Обвинителя.
Пересмотренная стратегия завершения работы ос-
нована на том понимании, что Трибунал сможет
функционировать более оперативно с этими новыми
сотрудниками и при приеме на работу новых судей.

116. Г-жа Бертини (заместитель Генерального
секретаря по вопросам управления) говорит, что,
поскольку все направления деятельности Трибуна-
лов имеют важное значение, мораторий на набор
сотрудников применяться избирательно не будет.

Заседание закрывается в 13 ч. 05 м.


